
Protokoll 20. Sektionsversammlung von RevierJagd 
Seetal Freitag, 15. Januar 2016, in Inwil 

Mit Jagdhornklängen eröffnet das Jagdhornbläsercorps Luzern die Sektionsversammlung 2016. Der 
Grossaufmarsch der See- und Surentaler Jägerinnen und Jäger, sowie die zahlreich anwesenden Gäste ist 
auch in diesem Jahr wieder beachtlich.  

Der Sektionsvorstand konnte in der Vorbereitung und in der Durchführung dieses Abends auf die Unterstüt-
zung der Jagdgesellschaft Inwil zählen. Dieser Gesellschaft spricht David Estermann einen besonderen Dank 
aus. Sie sind auch für die Festwirtschaft verantwortlich und überraschen nun die Versammlung mit einem 
besonders feinen Aser. Weidmannsdank! 

Der Obmann Heinz Bachmann der JG Inwil begrüsst alle Anwesenden und stellt seine JG kurz vor. Der Ge-
meindepräsident Josef Mattmann gibt allen Anwesenden Informationen über die Gemeinde Inwil. 

STATUTARISCHER TEIL 

1. Begrüssung durch den Präsidenten 

Mit einer Jagdfanfare eröffnen die Luzerner Jagdhornbläser den statutarischen Teil der 21. Sektionsver-
sammlung von RevierJagd Seetal/Surental. Präsident David Estermann begrüsst die anwesenden Gäste, 
Ehren- und Aktivmitglieder. Einen besonderen Willkommgruss richtet er an die Vertreter der kantonalen 
Verwaltung, Peter Ullmann (Leiter Abteilung Natur, Jagd und Fischerei), Philipp Amrein (Fachleiter Jagd 
und Fischerei) sowie Louis Bucher (Kt. Jagdaufseher). Weiter befinden sich unter den Gästen Vertreter des 
Kantonalverbandes: Peter Küenzi (Präsident), Peter Krummenacher (Geschäftsstellenleiter) sowie Vertreter 
der drei weiteren Sektionsvorstände. Ferner kann David Estermann mit Josef Mattmann, den Gemeindeprä-
sidenten von Inwil begrüssen. Werner Hüsler (Presse) wird auch speziell begrüsst. 

David Estermann eröffnet den statutarischen Teil der Sektionsversammlung 2016. Er stellt fest, dass die 
Einladung samt Traktanden und Jahresbericht den Mitgliedern fristgerecht zugestellt wurde. Das Protokoll 
der Sektionsversammlung 2015 ist fristgerecht auf revierjagd-luzern.ch veröffentlicht worden. Zuhanden 
der Versammlung sind keine schriftlichen Anträge eingegangen. Eine Änderung auf der Traktandenliste wird 
von der Versammlung ohne Bemerkung genehmigt. Weidmannsdank! 

Das Protokoll wird heute vom Vize-Präsidenten Roger Schmid geführt, da die Zusammenarbeit mit Aktuar 
Marco Leuenberger frühzeitig aufgelöst wurde.  

Am 31.12.2015 zählte unsere Sektion 336 Mitglieder. 

Es folgt die Wahl des Versammlungsbüros. Der Tagung steht Präsident David Estermann von Amtes wegen 
vor. Das Protokoll führt Roger Schmid Aktuar a.i. Vier Stimmenzähler werden gewählt. Es sind 139 Stimm-
berechtigte anwesend. Das absolutes Mehr liegt bei 70 Stimmen. 

2. Totenehrung 

Seit der Sektionsversammlung 2015 wurden mit...  

† Jürg Keller   JG Ermensee 

† Hans Furrer   JG Schongau 

† Moritz Arnold  JG Kulmerau 

† Willy von Matt JG Hochdorf 

† Edy Schnopp  JG Sempach.. 

... 5 Mitglieder in die Ewigkeit abberufen. Unter den Klängen „Jagd vorbei“ gedenkt die Versammlung der 
verstorbenen Weidkameraden. Mögen sie in Frieden ruhen. 

3. Protokoll der Sektionsversammlung 2015 

Das Protokoll der Sektionsversammlung 2015 ist auf revierjagd-luzern.ch veröffentlicht. Es gibt aus dem 
Plenum keine Bemerkung zum Protokoll. Dieses wird darauf durch die Versammlung einstimmig genehmigt. 
Präsident  
David Estermann nutzt die Gelegenheit, um Werner Hüsler für dessen Engagement und die saubere Proto-
kollführung zu danken. 



 

4. Jahresbericht des Präsidenten 

Der Jahresbericht des Präsidenten wurde den Sektionsmitgliedern mit der Einladung zugestellt. Für David 
Estermann konnte persönlich das Jahresmotto „Befahrene Baue verlassen, neue Pässe annehmen“ nicht 
treffender sein. David Estermann geht in seinem Resümee auf die wichtigsten Meilensteine des Berichtsjah-
res 2015 ein: 

 Der Präsident trat an der 1. Vorstandssitzung ins Fettnäpfchen, da die Jagdhütte Erlose bitter kalt 
war. Den Härtetest haben aber alle Vorstandkollegen mit Bravour gemeistert. 

 Leider konnte das Schiessen (Grosswangen) mangels zu wenigen Anmeldungen nicht realisert wer-
den. 

 Der Sektionskurs Pilatus zum Thema Schwarzwild wurde am 15. Mai 2015 sehr gut besucht. 
 Absolutes Highlight war die Expo im Seetal am letzten Maiwochenende: Erstes Ziel war die Öffent-

lichkeitsarbeit – zweites Ziel war die Zusammenarbeit mit den umliegenden JG. Beide Ziele wurden 
vollumfänglich erreicht und  der Anlass wurde ein voller Erfolg. 

 Am 3. Juni fand die Fähigkeitsübergabe im Revier Retschwil auf dem Bauernhof von Otti Lang statt. 
Es war ein wunderschöner Anlass in einer eindrücklichen Umgebung. 40 erfolgreiche Prüfungsabsol-
venten, darunter 13 neue Jäger konnte die Sektion Seetal begrüssen (unsere Sektion hat damit die 
meisten Abgänger). Grosser Dank an die JG Retschwil. 

 Am 18. August fand die Obmänner- und Jagdleitertagung in Schongau statt. Hauptthema des 
Abends war wiederum das Schwarzwild 

 Am 22. Aug. fand  die Schweisshundeprüfung in Schlierbach statt. „Suchenheil“ ging an drei 
Seetaler Gespanne: Beat Furrer mit Adess – Markus Kunz mit Murphy – Franz Schmid mit Orphelia. 
Der Präsident David Estermann dankt an dieser Stelle allen Hundeführern für ihre wertvolle Arbeit. 

 Der traditionelle Sektionsabend, am 18. Sept. zum Thema „Krähenjagd“ fand in Gelfingen statt. 
Die beiden Krähenjagd-Spezialisten Daniel Gerber und Jan Dietsche gaben wertvolle Tipps für die 
Organisation und Durchführung von erfolgsversprechenden Krähenjagden. 

 David Estermann schaut auf ein erfolgreiches erstes Jahr als Präsident zurück – grosser Dank an die 
Vorstands- und Kantonalvorstandskollegen. Weidmannsdank! 

 

5. Informationen Kantonalvorstand 

Peter Küenzi orientiert über Aktuelles aus dem Kantonalvorstand. Er spricht im Namen des kt. Vorstands 
einen grossen Weidmannsdank an David Estermann aus. Er erwähnt auch die grosse Arbeit von Hubert 
Kleeb und verdankt diese herzlich. 

Peter Krummenacher, Geschäftsstellenleiter, stellt sich der Versammlung vor. Er freut sich auf die Zusam-
menarbeit mit allen Jägerinnen und Jäger, sowie dem kt. Vorstand. Peter stellt auch die Geschäftsstelle 
und seine Mitarbeiterinnen vor. Nadine Boog ist an der Versammlung anwesend.  

Peter Küenzi informiert über eine allfällige Beitragserhöhung, welche dringend notwendig ist, damit die 
Luzerner Jagd erhalten werden kann. Der Vorstand der Revierjagd Luzern hat den Vorschlag zur Beitragser-
höhung gerne entgegengenommen und möchte nun die Sache an die Hand nehmen. Der Vorstand hat sich 
intensiv mit dieser Thematik auseinandergesetzt. Viele Jäger engagieren sich im Milizsystem in vielen Äm-
tern und leisten eine immense Arbeit.  

Der kt. Vorstand hat nach Aussage des Präsidenten Peter Küenzi seine Hausaufgaben gemacht. Nachhaltige 
Strategie: Fr. 20.- davon Fr. 15.- für Revierjagd Luzern. Die Sektionspräsidenten werden den Vorstand un-
terstützen und die Beitragserhöhung gutheissen. Neuer Betrag nun Fr. 85.- (vorher 65.-). Das Essen an der 
GV des kt. Vorstands wird im 2016 noch offeriert und ab dem Jahr 2017 gibt es einen Bon von Fr. 5.- für 
jeden Jäger.  

Revierjagd Luzern geniesst ein hohes Ansehen und ist heute besser denn je aufgestellt, was sich in der Viel-
falt der bearbeiteten Themen zeigt. Die See- und Surentaler Jäger scheinen sich denn auch einig: Es ist an 
der Zeit das grosse Engagement der Verantwortlichen von RevierJagd Luzern zu würdigen und ihnen die 
finanziellen Mittel zur Verfügung zu stellen. 

Peter Krummenacher stellt anschliessend den Finanzplan vor.  

Fragen an die Versammlung: Es werden keine Fragen gestellt! 

David Estermann dankt den beiden Rednern. 



 

6. Jahresrechnung 2015, Revisorenbericht, Budget 2016 

Anton Ruckli präsentiert der Versammlung den Rechnungsabschluss 2015.  Dieser schliesst wie erwartet mit 
einem Aufwandüberschuss von Fr 1‘634.- (Vermögenszunahme). Die Sektion weist per 31.12.2015 ein Ei-
genkapital von Fr. 17‘645.- aus.  

Der Revisor Erwin Bieri und die Revisorin Monika Pfunder haben die Rechnung 2015 geprüft. Sie können 
dem Rechnungsführer ein einwandfreies Zeugnis ausstellen. Erwin Bieri verliest den Revisorenbericht. Er 
beantragt der Versammlung die Rechnung 2015 und das Budget 2016 gutzuheissen und dem Vorstand Ent-
lastung zu erteilen. Die Versammlung folgt diesen Anträgen ohne Gegenstimme. Erwin Bieri dankt darauf 
Anton Ruckli für dessen Engagement. 

Gleichzeitig orientiert Anton Ruckli auch über das Budget 2016. Anton Ruckli meint, dass wir in die Zukunft 
schauen müssen und nun einmal für ein Jahr auf die Fr. 4000.- von Revierjagd Luzern verzichten müssen. 
Der vorsichtig erstellte Voranschlag geht von einem Aufwandüberschuss von Fr. 4249.- aus.  
Aus der Versammlung gibt es weder zur Rechnung noch zum Budget Wortmeldungen. David Erstermann 
dankt Toni Ruckli für seine grosse Arbeit und meint, dass er die Finanzen gut im Griff habe!  

7. Ordentliche Wahlen 

David Estermann orientiert, dass wie bekannt zwei Mitglieder des Vorstandes (Hubert Kleeb und Marco 
Leuenberger) auf diese Wahlen ihren Rücktritt aus den Gremien der Sektion Seetal/Surental angekündigt 
haben. 

Neumitglieder werden kurz vorgestellt: René Steiner und Kaspar Schmid  

Für die Ersatzwahl stellen sich René Steiner (Aktuar) und Kaspar Schmid (Vorstand) zur Verfügung. Die neu 
Kandidierenden sind in der Einladung zur heutigen Versammlung ausführlich vorgestellt. David Estermann 
freut sich, dass mit den beiden Neumitgliedern die Kontinuität und ein geordneter Übergang gewährleistet 
sind. Aus der Versammlung gibt es keine weiteren Nominationen. 
Gewählt sind ohne Gegenstimmen und ohne Enthaltung als Neumitglieder des Vorstandes: René Steiner 
(neu), Kaspar Schmid (neu). Herzliche Gratulation und bereits jetzt schon Weidmannsdankt für die Arbeit 
im Sektionsvorstand. 

8. Jahresprogramm 2015 

David Estermann orientiert über die laufenden Aktivitäten von RevierJagd Seetal/Surental. Der Veranstal-
tungskalender 2016 ist in der Einladung zu dieser Sektionsversammlung sowie auf revierjagd-luzern.ch pub-
liziert. Zudem werde der Sektionsvorstand regelmässig auf elektronischem Weg über bevorstehende Anläs-
se orientieren. 

Speziell erwähnt David Estermann den Fäälimärt u. Mitgliederversammlung RJL 2016 am Dienstag, 02. 

Februar 201 Stadthalle Surse. Auch über  die verschieden Jagdschiessen  wird informiert.  Weiterbil-

dungskurs der Sektionen Pilatus u. Seetal findet im Juni 2016 statt. Die Obmänner/Jagdleitertagung 

ist am Dienstag, 16. August 2016 vorgesehen. Jagdseminar Freitag, 16. September 2016 Gelfingen. 

Sektionsversammlung 2017 Freitag, 20. Januar 2017 Hildisrieden. 

9. Ehrungen 

David Estermann kann fünf Seetaler Jagdkameraden aus dem Sektionsgebiet Seetal gratulieren, die anläss-
lich der Mitgliederversammlung von RevierJagd Luzern den Veteranenstatus erhalten (20 Jahre Mitglied). Er 
dankt ihnen für die Treue zum Verband und wünscht ein schönes Fest in Sursee. Geehrt werden: Burch 
Hermann (Sarnen), Bühler Walter (Emmenbrücke), Krummenacher Peter (Rain), Ruckli Anton (Sulz) und 
Zemp Reto (Gelfingen). 

Veteranenobmann Thomas Stadelmann ehrt mit Peter Zwimpfer (Revier Kulmerau) einen verdienten priva-
ten Jagdaufseher für 20 Jahre Pflichterfüllung. Dies mit einem speziell gravierten und natürlich gefüllten 
„Jäger-Wäntali“. 

Langjähriges Vorstandsmitglied Hubert Kleeb wird von David Estermann herzlich verdankt für sein neunjäh-
riges Engagement. Ein kräftiger Weidmannsdank! 

10. Informationen aus der Kantonalen Verwaltung 



Der neue Jagdverwalter Peter Ullmann bekommt das Wort, kann aber noch nicht viele inhaltliche Infos 
geben, da er erst 10 Tage im Amt ist. Er sieht sich und seine Mitarbeiter vor allem als Partner der Jagd. Es 
sei für ihn noch zu früh, bereits konkrete Aussagen zu den brennenden Themen zu machen. Einiges postu-
lierte er aber unmissverständlich: das grosse Engagement der Luzerner Jägerinnen und Jäger für Natur und 
Landschaft verdiene Respekt und Fairplay. Konkret bedeutet dies zum Beispiel, dass die finanzielle Beteili-
gung der Jagd bei Wildschäden tragbar werden müsse. Fairness verspricht der neue Jagdverwalter auch bei 
der im kommenden Herbst anstehenden Neuverpachtung der Jagdreviere. 

Zur Jagdstatistik nennt Peter Ullmann folgendes: Es wurde Gamswild 223 (Vorjahr 233) erlegt. Ein entge-
gengesetzter Trend beim Rotwild, wo 96 Tiere (Vorjahr 85) erlegt wurden. Wildschweine wurden 4 erlegt 
(Vorjahr 6). 

Die Arbeitsgruppe Schwarzwild ist seit Sept. 2015 tätig. Fazit: man muss von Anfang an jagdlich dran blei-
ben. Noch sind es Einzeltiere und vereinzelt kleine Rotten. Werden diese nicht gefüttert aber von Anfang 
an gezielt bejagt, dann bleibt das Schwarzwild die faszinierende Wildart und wird nicht zum "Schädling".  

Neuverpachtung Jagdreviere 2017-2025: Neubewertung der Reviere. Gesamtpachtsumme bleibt gleich – die 
Rahmenbedingungen müssen unbedingt Fair sein! Information an Jägerschaft gemäss Planung. 

Treffsicherheitsnachweis: Obligatorium ist im Jagdjahr 2015/16 erfolgreich angelaufen und etabliert. 

Ausblick: Merkblätter Schwarzwild – Neuverpachtung – Gesetzesrevision – Informationsfluss – JSG Revision 
des Bundes 

Peter Ullmann spricht zum Schluss allen seinen grossen Dank für die  unfallfreie Jagd aus und dankt zudem, 
dass die jagdlichen Ziele erreicht wurden. 

David Estermann wünscht Peter Ullmann im Namen der Sektion Seetal einen guten Start in seine Tätigkeit 
als Luzerner Jagdverwalter und freut sich auf eine gute Zusammenarbeit! 

11. Umfrage / Verschiedenes 

Max Thürig orientiert kurz darüber, dass die Surentaler Jäger im Sept. 2015 sich zum Thema Schwarzwild 
ausgetauscht haben: Ein SMS-Dienst und ein Schreiben an die Landwirte ist bereits aus dem Treffen resul-
tiert.  

Aus dem Plenum gibt es keine weitere Wortmeldung. 

Schluss 

Zum Schluss der Sektionsversammlung dankt Präsident David Estermann folgenden Personen: 

…Eine Person ist in Bezug auf die Öffentlichkeitsarbeit besonders zu ehren. David Estermann dankt Werner 
Hüsler für seine wertvolle Pressearbeit durchs Jahr. Werner Hüsler bekommt einen grossen Geschenkkorb. 

… seinen Vorstandskollegen für die kameradschaftliche Zusammenarbeit. Es war motivierend in diesem 
Team zu arbeiten und sich für die Anliegen von Jagd und Wild einzusetzen 
… dem Kantonalverband, insbesondere Präsident Peter Küenzi, für die umsichtige Verbandsführung  
… den Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der kantonalen Abteilung Natur, Jagd und Fischerei für die gute 
Zusammenarbeit 
… der Gemeinde Inwil, insbesondere Gemeindepräsident Josef Mattmann 
der Jagdgesellschaft Inwil für die Unterstützung bei der Vorbereitung der Sektionsversammlung und für das 
Führen der Festwirtschaft 
… den Luzerner Jagdhornbläser für die musikalische Umrahmung der Versammlung 
… allen heute anwesenden Jägerinnen und Jäger für das gezeigte Interesse, das disziplinierte Jagen und das 
Engagement jedes/r Einzelnen für die Jagd, das Wild und dessen Lebensräume 

Mit diesem Dank und dem Wunsch, möglichst viele Seetaler Jägerinnen und Jäger am Dienstag, 2. Februar 
2016, am Fäälimärt dem traditionellen „Jägersonntig“ in Sursee zu begrüssen, schliesst David Estermann 
um 22:15 Uhr die 21. Mitgliederversammlung von RevierJagd Seetal/Surental. Weidmannsdank! 

Triengen, im Februar 2016 Der Protokollführer: Roger Schmid 

 


